# EUDS Mi Universidad

### INFOGRAFÍA

Nombre del Alumno: Maribel Hernández Méndez

Nombre del tema: Proceso de atención de enfermería.

Parcial: 7A

Nombre de la Materia: Práctica Clínica de Enfermería II

Nombre del profesor: Mariano Walberto Balcázar Velasco

Nombre de la Licenciatura: Enfermería

Cuatrimestre: Ejecutivo

# MADRE DE LA ENFERMERIA MODERNA

### FLORENCE NIGHTINGALE

Nació el 12 de Mayo de 1820 en Florencia, Italia. Inició su instrucción como enfermera en 1851 en Kaiserwerth, Alemania. Formuló sus ideas y valores gracias a los años de trabajo caritativo en enfermerías hospitalarias y militares. En 1852 Florence Nightingale con su libro "Notas de Enfermería" sentó las bases dela enfermería profesional.





### TEORIA DEL ENTORNO

La teoría del entorno se enfoca en la importancia de involucrar a la familia en el proceso salud-enfermedad y mantener un ambiente organizado, limpio, seco y ventilado, sin olores y los ruidos que perturban el bienestar del paciente para que este pueda conservar la energía, considerando la acción que ejerce la naturaleza sobre los individuos, colocados en las mejores condiciones para que este actúe sobre el.



### **METAPARADIGMAS**



#### **PERSONA**

Ser humano afectado por el entorno y bajo la intervención de una enfermera, denominada por Nightingale como paciente.



#### **ENTORNO**

Condiciones y fuerzas externas que afectan a la



### SALUD

Bienestar mantenida. La enfermedad se contempla como un proceso de reparación instaurado por la naturaleza.



### ENFERMERÍA

La que colabora para proporcionar aire fresco, luz, calor, higiene, tranquilidad. La que facilita la reparación de una persona.

### VIRGINIA HERDENSON

Fue una estadounidense que pasó su vida dedicada a la práctica e investigación de la enfermería. Desde 1950, su total dedicación a la misma dio origen a teorías y fundamentos que se aplican hasta la fecha.

En sus trabajos, Virginia Henderson redefinió la enfermería en términos funcionales, incorporando principios fisiológicos y psicopatológicos. También consideró que esta cambiaría según la época; es decir, su definición no sería definitiva.



## TEORIA DE LAS 14 NECESIDADES BÁSICAS.

es una teoría o modelo que define el enfoque de la práctica de la enfermería. Busca aumentar la independencia del paciente en su recuperación para acelerar su mejoría durante su estadía en el hospital. hace énfasis en las necesidades humanas básicas como foco central de la práctica de la enfermería. Ha llevado a desarrollar muchos otros modelos en los que se enseña a los enfermeros a asistir a los pacientes desde el punto de vista de sus necesidades.

### 14 NECESIDADES BÁSICAS.



- 1. Respirar normalmente
- 2.Comer y beber adecuadamente
- 3.Eliminar los desechos corporales.
- 4. Moverse v mantener posturas deseables
- 5. Dormir y descansar
- 6. Seleccionar ropas adecuadas; vestirse y desvestirse
- 7. Mantener la temperatura corporal
- . B.Mantener el cuerpo limpio y bien cuidado y proteger la piel
- 9.Evitar los peligros del entorno y evitar lesionar a otros
- 10. Comunicarse con los demás para expresar las propias emociones
- 11. Rendir culto según la propia fe .
- 12.Trabajar de tal manera que se experimente una sensación de logro
- 13. Jugar o participar en diversas formas de ocio.
- 14. Aprender, descubrir o satisfacer la curiosidad.



### METAPARADIGMAS

La define como el paciente un ser que tiene funciones biológicas y sociales , y con potencial para aprender y desarrollarse. Con capacidad para auto conocerse



#### SALUD

El estado de la persona que se caracteriza por la totalidad del desarrollo de las estructuras humanas y de la función física y mental. Por lo tanto la salud eS un concepto inseparable de factores físicos, psicológicos, interpersonales y sociales



#### **ENTORNO**

Todo aquel con factores, físicos, químicos, biológicos y sociales, ya sean estos familiares o comunitarios, que pueden interactuar la persona



#### ENFERMERÍA

Ayuda a las personas a cubrir las demandas de autocuidado terapéutico o cubrir demandas de autocuidado

### LYDIA HALL

fue una estadounidense destacada en la enfermería de rehabilitación, en la salud preventiva y en la salud pública. Fue una innovadora, motivadora, mentora de enfermeras en todas las fases de sus carreras y defensora de los pacientes con enfermedades crónicas. Trabajó para involucrar a la comunidad en temas de salud pública.



### TEORIA DEL CUIDADO, NUCLEO Y CURA

estableció tres círculos independientes pero interconectados entre sí a modo de esquema. Los círculos constan de: cuidado, núcleo y cura. Cada uno puede crecer o no, dependiendo de cada caso y cada paciente.

La teoría de Hall fue la primera en referirse a la importancia de la persona total que necesita cuidado. También fue la primera teoría que percibe a las enfermeras como profesionales y estableció que la atención debe ser administrada sólo por enfermeras entrenadas.



### CIRCULO DEL CUIDADO

Hall manifiesta que el enfoque de las enfermeras está en el papel de la nutrición del paciente. Nutrir significa alimentarlo, que se sienta cómodo y proporcionarle actividades de aprendizaje.

Este círculo define la función principal que deben cumplir las enfermeras: ayudar al paciente a realizar sus funciones biológicas básicas. Practicar todas esas actividades desarrolla la empatía entre enfermera y paciente, lo cual es primordial



### CIRCULO DEL NÚCLEO

Para Hall, el núcleo es el mismo paciente que recibe cuidados personalizados de enfermería. El paciente como núcleo debe tener metas establecidas por él mismo y no por nadie más, y comportarse de acuerdo a sus valores.

En este sentido, la atención del paciente se basa en las relaciones sociales, emocionales, espirituales e intelectuales que lleva a cabo con la familia, la institución y la comunidad.



### CIRCULO DEL CURA

Se refiere a la administración de los medicamentos y tratamiento por parte de la enfermera al paciente. Hall enfatiza que este círculo de curación debe ser compartido con otras enfermeras u otros profesionales de la salud, bien sean médicos o fisioterapeutas.

Durante este aspecto de atención, la enfermera debe ser una fiel defensora del paciente; debe defender el plan de cuidado que mejor se adecúe a la persona que cuida.

#### **METAPARADIGMAS**



#### **PERSONA**

Define al individuo como único, capaz de crecer y aprender, y que requiere un enfoque de persona total.



### ENTORNO

Se enfoca en proporcionar un entorno propicio para el desarrollo personal. En tal escenario, el foco de la acción del enfermero es el individuo.



#### SALUD

como un estado de autoconciencia con una selección consciente de comportamientos óptimos para ese individuo. Hall enfatiza la necesidad de ayudar a la persona a explorar el significado de su comportamiento para identificar y superar problemas mediante el desarrollo de la identidad propia y la madurez.



### ENFERMERÍA

se identifica como participante en los aspectos de atención, núcleo y curación de la atención al paciente.

### HILDEGARD PEPLAU

### MADRE DE LA ENFERMERIA PSIQUIÁTRICA

Fue considerada como "la enfermera del siglo" y como "madre de la enfermería psiquiátrica" debido a los notables aportes teóricos que dejó en la medicina.

Desde 1952, sus teorías han servido como contribución en el desarrollo de la enfermería moderna y, además, como base de estudio para profesionales y potenciales investigaciones en el ámbito psicoterapéutico y de la salud mental.



### TEORIA DE LAS RELACIONES INTERPERSONALES.

Resalta en el apoyo en los cuidados de la enfermería psicodinámica. Resalta la influencia de la personalidad de los pacientes en el aprendizaje. Ya que mientras este reciba cuidados, la meta de la enfermería, deberá de apuntar hacia el desarrollo de la maduración personal de ambos.

la correlación entre paciente y enfermero se da en cuatro fases y 6 funciones a desarrollar:

### FASES DE LA ENFERMERÍA

### ORIENTACIÓN

Momento en que el paciente presenta un estado de incomodidad y necesita apoyo de un profesional de la enfermería, quien le ayudará a entender lo que ocurre.

### IDENTIFICACIÓN

En este punto el paciente reconoce la necesidad de ayuda y colabora con quienes le brindarán apoyo; mientras que el profesional de enfermería hace el diagnóstico y establece un plan de acción.

### EXPLOTACIÓN

Se refiere a cuando el plan de cuidados del profesional de enfermería se aplica de manera efectiva y el paciente hace uso de los servicios, colabora y se beneficia de ellos.

### RESOLUCIÓN

etapa en la cual los objetivos empiezan a lograrse positivamente y de manera progresiva y, además, la relación entre paciente y enfermero se va haciendo independiente.

### FUNCIONES DE LA ENFERMERÍA



Inicialmente, el paciente observa al enfermero como un desconocido y la relación debe tratarse con respeto, buscando el conocimiento de detalles que ayudarán posteriormente a la cooperación de ambos.



Es una de las funciones en las que mayormente se aplica la teoría de cooperación y relación interpersonal entre paciente y enfermero, ya que ambos deben participar activamente en pro de los objetivos planteados al inicio de la relación.



El enfermero ofrece respuestas al problema del paciente y brinda explicaciones sobre el plan de cuidados a seguir para dar soluciones.



Para el paciente, el enfermero se convierte en un suplente de alguien a quien recuerda con similitud. En este punto el enfermero debe ayudar a crear diferencias y se da una relación de dependencia e independencia entre ambos.



En esta función se mezclan dos tipos de aprendizajes: <u>instructivo</u>, que se basa en el conocimiento a través de informaciones por diferentes medios; y el aprendizaje experimental, basado en las actividades prácticas que se realizan como parte del plan de cuidados ofrecido por el enfermero.



Para Peplau, es la función más importante de la relación, ya que es cuando el enfermero asiste en dar respuestas y observaciones de la realidad, de la situación actual al paciente, con el objetivo de ayudarlo a comprender lo que sucede y pueda superar las necesidades.

### MARTHA ROGERS

Fue una enfermera estadounidense que dedicó su vida a investigar temas relacionados con el campo de la enfermería. ampliamente conocida por desarrollar la Ciencia de los seres humanos unitarios y su libro histórico, Introducción a las bases teoristas de la enfermería. Ambos son parte importante en los estudios de esta área de la medicina.



### TEORÍA DE LA CIENCIA DE LOS SERES UNITARIOS

Esta teoría tiene como propósito demostrar que el entorno y la manera en que una persona interactúa en este influye de diversas formas, creando un todo unificado. Es decir, el ser humano reaccionará según lo que haya en su entorno. Esto a su vez influirá de forma directa en su salud, lo cual va a afectar sus percepciones y a sus familiares, así como a los profesionales que le cuidan, pues también son seres humanos. Así se produce un todo unitario, donde el entorno, el paciente y las personas de su alrededor actúan en consonancia con las percepciones y los hechos.

conceptos principales y definiciones manejadas en la teoría:



### EL CAMPO DE ENERGÍA

El campo de energía constituye la unidad fundamental para la materia viva y para la materia muerta. Campo es un concepto de unidad y energía viene a ser la naturaleza dinámica del campo. Los campos de energía son infinitos y pandimensionales.



### EL UNIVERSO DE SISTEMAS ABIERTOS

El concepto, sostiene que los campos de energía son infinitos, abiertos y se integran entre sí . Los campos del ser humano y de su entorno se hallan en continuo proceso y son sistemas abiertos.



### EL PATRÓN

Identifica los campos de energía. Es la característica distintiva de un campo de energía y se percibe como un único movimiento. La naturaleza del patrón cambia de forma continua e innovadora, y estos cambios dan identidad al campo de energía.

### **PANDIMENSIONALIDAD**

Rogers define la pandimensionalidad como un dominio no lineal que carece de atributos espaciales o temporales. El término pandimensional aporta un dominio infinito, sin límites y expresa, de la mejor manera posible, laida de un todo unitario.

### METAPARADIGMAS



#### **PERSONA**

sistema abierto en proceso continuo con el sistema abierto, que es su entorno (integración).Describe al ser humano unitario como un "campo de energía irreductible, indivisible y pandimensional que se puede identificar gracias al modelo y a las características evidentes, que son específicas de todo el conjunto



utiliza el termino salud pasiva para simbolizar un estado bueno de salud y la ausencia de enfermedad y dolencias graves



### ENFERMERÍA

La práctica profesional enfermera intenta fomentar una interacción armoniosa entre el campo del ser humano y el de su entorno, con el propósito de reforzar la integridad del campo humano y de su entorno, pasa así conseguir el máximo potencial de la salud.



#### **ENTORNO**

define el entorno como "un campo de energía irreducible y pandimensional que se identifica por el modelo y por las características evidentes, diferentes de las de las partes. Cada campo del entorno es específico para su campo humano. Ambos cambian de un modelo continuado y creativo

### DOROTY JOHNSON

Dorothy E. Johnson nació el 21 de agosto de 1919 en Savannah (Georgia). Realizo un curso de preparación enfermera en el Armstrong Junior College de Savannah, en Georgia (1938); se licencio en enfermería en 1942 en la Vanderbilt University en Nashville (Tennessee) y obtuvo su máster en salud pública en la Harvard University en Boston (1948). Murió en febrero de 1999 a la edad de 80 años.



### TEORIA DEL SISTEMA CONDUCTUAL

Es un modelo de atención de enfermería que aboga por fomentar un funcionamiento conductual eficiente y eficaz en el paciente para prevenir enfermedades.

El paciente se identifica como un sistema conductual compuesto por siete subsistemas conductuales: afiliativo, dependiente, ingestivo, eliminativo, sexual, agresivo y de logro. Los tres requisitos funcionales de cada subsistema incluyen protección contra influencias nocivas, provisión de un entorno enriquecedor y estimulación para el crecimiento. Un desequilibrio en cualquiera de los subsistemas de comportamiento da como resultado un desequilibrio. El papel de la enfermería es ayudar al paciente a volver a un estado de equilibrio.

### **METAPARADIGMAS**



#### **PERSONA**

Considera que la persona es un sistema conductual con unos modos de actuación pautados, repetitivos y determinados que la vinculan con el entorno. La concepción de la persona es básicamente motivacional.



#### **ENTORNO**

Está formado por todos los factores que no son parte del sistema conductual del individuo, pero que influyen en el.



#### SALUD

Estado dinámico fugaz influido por factores biológicos, fisiológicos y sociológicos. La salud se refleja en la organización, interacción, interdependencia e integración de los subsistemas que integran el sistema conductual.



Es una fuerza externa que actúa para preservar la organización de la conducta del paciente cuando éste se siente sometido a estrés, por medio del fomento de mecanismos reguladores y otros recursos.

### MYRA LEVINE

fue una enfermera estadounidense reconocida por la formulación de la teoría de la conservación, Además, destacó por su amplio trabajo como enfermera civil, privada, supervisora quirúrgica e instructora clínica. Además, contó con un gran potencial para estudiar los trastornos del sueño y también para el desarrollo de prácticas del cuidado.



#### TEORIA DE LA CONSERVACION

El modelo de conservación se basaba en el concepto físico de conservación de la energía, junto con otros aspectos psicosociales. Aunó los tres principios fundamentales que operan juntos para facilitar la curación: integridad o globalidad, adaptación y conservación. Tres conceptos que fueron la base de su teoría de la conservación.

### INTEGRIDAD



Mantiene que los enfermeros deben ocuparse de los factores externos e internos del paciente. Esto permite que el individuo sea visto como una persona íntegra y no solo como un enfermo. El enfermero como cuidador se convierte en parte activa de ese ambiente.

### ADAPTACIÓN



Proceso de cambio mediante el cual el paciente se adapta a las realidades de su nueva situación. Cuanto mejor se adapte a los cambios, mejor podrá responder al tratamiento y a la atención.

### CONSERVACIÓN

Describe la manera en que los sistemas complejos son capaces de seguir funcionando incluso cuando están muy afectados. La conservación permite a los individuos responder efectivamente a los cambios que enfrenta su cuerpo, mientras mantienen su singularidad.

### PRINCIPIO DE CONSERVACIÓN

Conservación de la energía. La persona necesita equilibrar su energía de manera constante para así mantener sus actividades vitales. Por ello, se debe procurar que el paciente no gaste demasiada energía, a través del descanso y el ejercicio.

Conservación de la integridad estructural. En este principio, la curación es un proceso por el cual se restaura la integridad estructural y funcional para proteger la globalidad. Se trata de fomentar las actividades o tareas que ayuden a la curación física del paciente.

<u>Conservación de la integridad personal.</u> Se considera que la integridad y la autovaloración son importantes y que las personas más vulnerables se convierten en pacientes. Las enfermeras pueden ayudar a los pacientes a mantener su singularidad e individualidad.

- <u>Conservación de la integridad social.</u> Las enfermeras cumplen la función de ayudar a las familias en asistencia y a los pacientes a mantener los lazos sociales y comunitarios. Esto aumentará su autoestima durante el tiempo que permanezca en el hospital y también hará que se sientan mejor.

### IMOGENE KING

Fue una enfermera estadounidense, pionera en el desarrollo de la enfermería. Obtuvo diploma de enfermería 1945 en St Jhon's Hospital of Nursing. Obtuvo su título como licenciada en enfermería 1948. Se graduó como master en enfermería 1957. Realizo un doctorado en educación en Universidad de Columbia en 1961. Publico su libro "hacia una teoría de enfermería: conceptos generales de la conducta humana" 1971.



### TEORÍA DEL LOGRO DE METAS

La teoría establece que "La enfermería es un proceso de acción, reacción e interacción mediante el cual la enfermera y el paciente comparten información sobre su percepción en la situación de enfermería". Explica que la enfermera y el paciente van de la mano en la comunicación de información, establecen objetivos juntos y luego toman medidas para lograr esos objetivos. Los factores que inciden en el logro de las metas son los roles, el estrés, el espacio y el tiempo. Por otro lado, el objetivo de la enfermera es ayudar a los pacientes a mantener la salud para que puedan desempeñar sus funciones individuales.

conceptos principales y definiciones manejadas en la teoría:

#### SALUD

Se define como las experiencias vitales de un ser humano, lo que implica un ajuste continuo a los elementos de estrés en el entorno interior y exterior mediante un uso óptimo de los recursos de uno mismo para lograr la capacidad máxima para el día a día.



### ENFERMERÍA

Se define como un proceso de acción, reacción e interacción en el que la enfermera y el cliente comparten información sobre sus percepciones en la situación de enfermería.

#### **YO**



Es una composición de pensamientos y sensaciones que constituyen la conciencia de una persona, de su existencia individual, su concepción de quien y que es. El yo de una persona es la suma total de todo lo que puede considerar suyo, el yo incluye entre otras cosas un sistema de ideas, actitudes, valores y compromisos, el yo es el entorno total subjetivo de una persona

### METAPARADIGMAS



#### PERSONA

Ser social, emocional, racional, que percibe, controla, con propósitos, orientado hacia una acción y en el tiempo.



#### **ENTORNO**

sistema abierto con límites permeables que permiten el intercambio de materia, energía e información para las enfermeras es esencial la comprensión de la manera en la que los seres humanos interactúan con el entorno para mantener su salud



#### SALUD

La describe como un ciclo dinámico del ciclo vital. la enfermedad se considera como una interferencia en la continuidad del ciclo de la vida. implica continuos ajustes al estrés en los ambientes internos y externos, utilizando los medios personales para conseguir una vida cotidiana óptima.



Hace referencia a la relacion observable entre enfermera/cliente, cuyo objetivo sería ayudar al individuo a mantener su salud y actuar según el rol apropiado. 1924 - PRESENTE

### BETTY NEUMAN

Fue una enfermera, consejera y profesora estadounidense
.Actualmente es miembro de la American Association of
Marriage and family Theraphy y trabaja en la práctica
privada como terapeuta matrimonial y familiar, con especial
atención al asesoramiento cristiano. Dirige la Neuman
System Model Trustees Group. Trabaja también como
consejera internacional para escuelas de enfermería y para
organizaciones de práctica enfermera, en las que lleva a
la práctica su modelo teórico.



### TEORÍA: MODELO DE SISTEMAS

El modelo una postulación de la enfermería basada en la relación del individuo con el estrés, su respuesta a esta emoción y los factores reconstituyentes dinámicos en la naturaleza Es decir, se centraba en el estudio de los pacientes a partir de sus propias características psicológicas y físicas.

### **METAPARADIGMAS**

#### PERSONA



Como un sistema cliente acierto en interacción reciproca con el entorno. El cliente puede ser un individuo o un grupo de personas como una familia.

#### **ENTORNO**



Son todos los factores internos y externos que rodean e influyen en el sistema cliente. Neuman identifico ter tipos de entorno a) interno, que incluye todas las interacciones internas del cliente. b)externo, c) creado, se desarrolla inconscientemente.

### SALUD



La salud es un movimiento continuo de naturaleza dinámica que cambia constantemente.

### ENFERMERÍA



profesión única que se ocupa de todas las variables que afectan a la respuesta del individuo frente al estrés, la enfermería debe cuidar a la persona en su totalidad.. 1939 - ?

### CALLISTA ROY

Es una religiosa católica, profesora y teórica de la enfermería estadounidense. De familia muy creyente, la influencia de su madre, enfermera Desarrolló la teoría de la adaptación ya que en su experiencia en pediatría quedó impresionada por la capacidad de adaptación de los niños.



### TEORIA: MODELO DE ADAPTACIÓN

tiene como objetivo explicar o definir la provisión de enfermería. En su teoría, el modelo de Roy ve al individuo mantienen un equilibrio entre estos diversos estímulos.

conceptos principales y definiciones manejadas en la teoría:

#### SISTEMA

ESTIMULO FOCAL

#### PROCESOS DE **AFRONTAMIENTO**

#### MECANISMO INNATO DE **AFRONTAMIENTO**

#### **METAPARADIGMAS**



### PERSONA

Las personas son sistemas holísticos y adaptables. "Como todo sistema adaptable, el sistema humano no se define como un todo, con partes que funcionan como una sola unidad para un propósito en concreto.



### **ENTORNO**

Es el conjunto de "todas las condiciones, circunstancias e influencias del desarrollo y de la conducta de las personas y de los grupos, con una especial consideración a la relación entre los recursos del hombre y de la tierra, donde se incluyen los estímulos focales, contextuales y residuales



### SALUD

Es el conjunto de "todas las condiciones, circunstancias e influencias del desarrollo y de la conducta de las personas y de los grupos, con una especial consideración a la relación entre los recursos del hombre y de la tierra, donde se incluyen los estímulos focales, contextuales y residuales'



### ENFERMERÍA

una profesión que se dedica a la atención sanitaria y que se centra en los procesos humanos vitales y en los modelos que se han de seguir, y da importancia a la promoción de la salud de los individuos, de las familias, de los grupos y de la sociedad en general. La enfermería actúa para mejorar la interacción entre la persona y su entorno para fomentar la adaptación"

### REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Amaya, A. (2022). Teoría del Entorno FLORENCE NIGHTINGALE Apuntes enfermeros. uDocz. https://www.udocz.com/apuntes/335980/teoria-del-entorno
- Cajal, A. (2019, agosto 8). Myra Estrin Levine: biografía, teorías y otros aportes. Lifeder. https://www.lifeder.com/myra-estrin-levine/
- Cajal, A. (2021, abril 1). Hildegard Peplau: biografía y teoría de las relaciones. Lifeder. https://www.lifeder.com/hildegard-peplau-biografia-teoria/
- Dorothy Johnson. (s/f). Blogspot.com. Recuperado el 17 de septiembre de 2023, de https://modelosenfermerosucaldas.blogspot.com/2013/06/modelo-del-sistemaconductual.html
- IMOGENE M. KING. (s/f). Blogspot.com. Recuperado el 17 de septiembre de 2023, de https://modelosenfermerosucaldas.blogspot.com/2013/06/marco-desistemas-de-interaccion-y 2602.html
- Lydia Hall. (2022, marzo 30). Lifeder. https://www.lifeder.com/lydia-hall/
- Martha Elizabeth Rogers. (s/f). Blogspot.com. Recuperado el 17 de septiembre de 2023, de https://modelosenfermerosucaldas.blogspot.com/2013/06/sereshumanos-unitarios.html
- Sendler, I. (2022a, enero 15). Virginia Henderson: teoría de las 14 necesidades. Enfermería Virtual. https://enfermeriavirtual.com/virginia-henderson-teoria-de-las-14-necesidades/
- Sendler, I. (2022b, enero 16). Betty Neuman: Modelo de sistemas de Neuman. Enfermería Virtual. https://enfermeriavirtual.com/betty-neuman-modelo-de-sistemas-de-neuman/
- Sendler, I. (2022c, enero 16). Callista Roy: Modelo de Adaptación. Enfermería Virtual. https://enfermeriavirtual.com/callista-roy-modelo-de-adaptacion/
- Sendler, I. (2022d, enero 16). Dorothy Johnson: Modelo del sistema conductual.
   Enfermería Virtual. https://enfermeriavirtual.com/dorothy-johnson-modelo-del-sistema-conductual/
- Sor Callista Roy. (s/f). Blogspot.com. Recuperado el 17 de septiembre de 2023, de https://modelosenfermerosucaldas.blogspot.com/2013/06/modelo-deadpatacion.html